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CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL 

SESION ORDINARIA N° 9 

MARTES 11 OCTUBRE 2022 

 

En Las Condes, a 11 de octubre de 2022, siendo las 15:30 horas, se da inicio a la sesión ordinaria 

del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes, siendo presidida por 

don José María Eyzaguirre, Vicepresidente del COSOC, con la presencia de los siguientes 

Consejeros: 

 

Representantes de Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultural  

Sergio Huidobro Corbet y Marianne Stein Calderón. 

 

Representantes de Asociaciones Gremiales y Organizaciones Sindicales 

Antonio Gutiérrez Prieto, Felipe Cádiz Bouch y María Carolina Rodríguez Pinochet. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Territoriales  

Jaime Figueroa Unzueta, Claudio Kerravcic Betancourt, Ruth Chávez Dotte, María Angélica Ortiz 

Sobarzo, Mónica Gana Valladares, Gertrud Stehr Hott, Harold Fritz Balzer y Lilian Ortíz. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Funcionales  

Francesca Gorrini Tesser, María Patricia Fuentes Muñoz, Betania Fernández-Niño Gallardo y Juan 

Pérez García.  

 

Representantes de Organizaciones de Interés Público 

Nadia Serrano Valencia, Mireya Pérez Rojas, María Eugenia Cuadra Lainez, Santiago Torrejón 

Silva y Luis Fontecilla Meléndez.  

 

Excusan su asistencia los siguientes consejeros, señores: Nicolás Trujillo Valenzuela, Andrés 

Young Barrueto, Lorenzo Solano Pérez, Leonor Cabrera Báez, Wilfrida Ojeda Arango, Gabriel 

Zeballos Romero y Carmen Gloria Sanhueza Dueñas. 

 

Asisten los siguientes funcionarios municipales, señores: Edna Pizarro, Directora de Salud; Pablo 

de la Llera, Director de Asesoría Urbana Martínez; Carlos Huidobro, Profesional de SECPLAN; 

Mario Torres, Arquitecto; y Carolina García, Profesional de la Unidad Participación Ciudadana. 

 

Actúan como Secretarios don Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal y Andrea Godoy, 

Coordinadora Ejecutiva del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

El Vicepresidente, señor José María Eyzaguirre, saluda a todos los presentes y da inicio a la sesión 

del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

APROBACIÓN ACTA SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 13 SEPTIEMBRE DE 2022 

El Vicepresidente, señor José María Eyzaguirre, señala que corresponde someter a votación el 

Acta de la Sesión Ordinaria de fecha 13 septiembre de 2022, la cual fue distribuida por correo 

electrónico a los señores consejeros. 

 

No habiendo observaciones, se aprueba el Acta indicada precedentemente. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, previo a iniciar la Orden del Día, 

informa que, a partir de hoy, se suma al trabajo del COSOC la señora Lilian Ortiz, de la Junta de 

Vecinos La Castilla, en reemplazo de la señora Alejandra Alonso, quien presentó su renuncio en 
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el mes de septiembre. El Decreto Alcaldicio de asunción de la señora Ortiz fue firmado con fecha 

06 de octubre, el cual le fue enviado para su notificación. 

 

La señora Lilian Ortiz integrará las comisiones de Desarrollo Comunitario y Educación. 

 

Da la bienvenida al COSOC a la señora Lilian Ortiz, en representación de todo el Consejo Comunal 

de Organizaciones de la Sociedad Civil – COSOC. 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. TEMA DIRECCIÓN DE SALUD 

 

A) ACTUALIZACIÓN ESTADO DE LA COMUNA RESPECTO DEL COVID-19 A 

ONCE DÍAS DEL CESE DE USO DE MASCARILLAS Y FIN A LOS AFOROS  

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que el primer tema será 

retirado de la tabla, dado que la Doctora Edna Pizarro, Directora de Salud, se encuentra haciendo 

uso de su feriado legal y no pudo coordinar un reemplazo para que expusiera ante el COSOC. No 

obstante, se comprometió a enviar la presentación a todos los miembros del COSOC, a través de 

doña Andrea Godoy. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, complementa la información, diciendo que 

la Directora de Salud se comprometió a enviar la presentación y solicitó que cualquier duda al 

respecto se la transmitiera, a través de la suscrita. 

 

2. TEMA DE LA DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN 

 

A) PADEM 2023 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, da la palabra a doña Bernardita 

Undurraga, Directora de Educación, para que informe respecto del PADEM. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, saluda a todos los presentes, diciendo 

que, como cada año, la Dirección de Educación de Las Condes presenta el Plan Anual de 

Desarrollo de la Educación Municipal (PADEM), que contiene la información de las actividades 

realizadas en el último año y las proyecciones para el 2023, en las áreas Académica, Formativa y 

Estados Financieros. 

 

El COSOC tiene un plazo hasta el 15 de octubre del presente año, para hacer la revisión de este 

documento y entregar sus observaciones. Posteriormente, la Dirección de Educación recopilará 

todas las observaciones y se incluirán en el PADEM 2023. El plazo legal de aprobación vence el 

15 de noviembre de 2022. 

 

Muestra en pantalla el cronograma que debe cumplir este proceso. 
FECHAS LÍMITE AUTORIDADES E INSTITUCIONES ACCIÓN A DESEMPEÑAR 

Hasta 15 de septiembre DAEM o Corporaciones Municipales Desarrollo y Formulación del PADEM 

 
 

15 al 30 de septiembre 

Alcalde Presenta el PADEM al Concejo Municipal 

Concejo Municipal Sanciona la pertinencia del PADEM 

Consejo Comunal de Organizaciones de la 

Sociedad Civil – COSOC 

Es puesto en conocimiento 

Departamento Provincial Recibe el PADEM para su revisión 

Establecimientos Reciben el PADEM para su revisión 

 

1 al 15 de octubre 

 

Departamento Provincial 

Deben entregar informe y observaciones en 

un plazo no mayor a 15 días desde su 

recepción 

Hasta el 15 de noviembre DAEM o Corporaciones Municipales Integra las recomendaciones recibidas en la 
versión definitiva 
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Concejo Municipal Da su aprobación final 

Departamento Provincial Es puesto en conocimiento de la resolución 

 

¿Qué considera el PADEM 2023? 

 

1. Diagnóstico Comunal. 

2. Revisión de Programas Educacionales 2022, por unidad. 

3. Plan Educacional 2023 

4. Presupuesto 2023 

 

En cuanto al diagnóstico educacional, en la comuna de Las Condes existen nueve colegios 

municipales, incluido el colegio Las Condes que fue anexado al Colegio Técnico Profesional, que 

se abrió el año 2022. 
COLEGIOS MUNICIPALES MATRÍCULA 

MAYO 2022 
ASISTENCIA MEDIA 

MARZO – DICIEMBRE 
2022 

CANTIDAD DE CURSOS 

SAN FRANCISCO DEL ALBA 973 91,00% 28 

(*) SAN FRANCISCO TP 496 77,80% 16 

JUAN PABLO II 909 85,90% 28 

BICENTENARIO STA. MARÍA DE LAS CONDES 817 82,50% 28 

LEONARDO DA VINCI 494 92,40% 14 

BICENTENARIO SIMÓN BOLÍVAR 1308 94,40% 42 

COLEGIO LAS CONDES 1086 82,30% 48 

PAUL HARRIS 147 80,80% 11 

TOTAL COLEGIOS MUNICIPALES 6230 87,20% 215 

COLEGIOS PARTICULARES SUBVENCIONES (EX CONCESIONADOS) 

NUESRA SEÑORA DEL ROSARIO 988 87,70% 28 

RAFAEL SOTOMAYOR 887 86,80% 28 

ALEXANDER FLEMING 926 85,00% 28 

TOTAL COLEGIOS CONCESIONADOS 2801 86,50% 84 

TOTA COMUNAL 9031 87,10% 299 

 

La matrícula total de los colegios municipales es de 6.230 alumnos y la asistencia promedio, de 

marzo a diciembre, es de 87,20%, con 215 cursos. Si se considera además los colegios particulares 

subvencionados, la matricula aumenta a 9.031 alumnos, lo que equivale a un 87,10%, con un total 

de 299 cursos. 

 

A continuación, muestra en pantalla un cuadro, en el cual se indica los Programas Académicos que 

continuaron desarrollándose el año 2022 y los que se crearon durante el año. 
PROGRAMAS UNIDAD TÉCNICO PEDAGÓGICA 

LIBROS COMUNALES OPTIMIST Y SNIPE 

INICIATIVA PARA EL DESARROLLO Y FOMENTO DEL INGLÉS METODOLOGÍA CORPORATIVA 

PROGRAMA DE MEDICIONES PERFECCIONAMIENTO COMUNAL Y CAPACITACIONES 

PROGRAMAS CÁLCULO MENTAL Y PLAN LECTOR MAKER CAMPUS 

METODOLOGÍAS STEAM Y ABP APRENDE EN SANTA ROSA DE APOQUINDO 

PROGRAMA IV MEDIO NUBE 

PROGRAMA DE PREUNIVERSITARIO EQUIPAMIENTO 

OBSERVACIONES Y ACOMPAÑAMIENTO EN AULA EDUCACIÓN ESPECIAL 

 

En cuanto a la iniciativa para el desarrollo y fomento del inglés, cabe recordar que se impuso como 

meta que, a partir de segundo básico, la mayoría de las asignaturas se impartieran en inglés, de 

manera de reforzar el idioma y con el objeto que, a lo menos, un 80% de los alumnos egresara de 

cuarto medio con el dominio inglés, lo cual permitiría que un alumno continuara una carrera 

superior en un país con habla inglés. 

 

La metodología STEAM y ABP está asociado al aprendizaje basado en proyectos. 
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El Programa MAKER CAMPUS se inició el año 2022. En todos los colegios municipales, de 

tercero básico a segundo medio, se imparte un ramo denominado “Robótica, Programación e 

Inteligencia Artificial”, dado que se considera una habilidad del Siglo XXII. 
 

Los programas formativos que se imparten en los colegios municipales son los siguientes: 
PROGRAMAS UNIDAD TÉCNICO FORMATIVOS 

RELIGIÓN RECREATIVOS EN L.B. STA. MARÍA DE LAS CONDES 

RED DE CONVIVENCIA ESCOLAR ASESORÍA EN CONVIVENCIA ESCOLAR 

FORMACIÓN CIUDADANA PREVENCIÓN DEL CONSUMO DE ALCOHOL Y OTRAS DROGAS 

VALORES Y VIRTUDES MEJORAMIENTO IDPS Y DIA SOCIOEMOCIONAL 

AUTOCUIDADO Y FORMACIÓN CIUDADANA SALUD MENTAL Y BIENESTAR SOCIOEMOCIONAL 

SEXUALIDAD Y EFECTIVIDAD DESARROLLO DE TALENTOS 

PROYECTO DE APRENDIZAJES PARA LA VIDA EXTRAESCOALR (DEPORTE – ARTE Y CULTURA) 

CONVIVENCIA ESCOLAR POSITIVA Y PREVENCIÓN DEL BULLYING  

 

La asignatura de religión está siendo reestructurada, dado que, en los colegios municipales, no es 

obligatorio dicho ramo, pero dado que se considera importante están creando planes y programas 

propios, para que sean aprobados por el Ministerio de Educación. La idea es impartir la asignatura 

de religión bajo los lineamientos que entrega el ministerio. 

 

En cuanto al Programa Convivencia Escolar Positiva y Prevención del Bullying, señala que, como 

todos saben, en general, todos los establecimientos educacionales han tenido bastantes dificultades 

con el ingreso de los alumnos a los colegios, producto de la pandemia, dado que están con mucha 

agresividad, con problemas socioemocionales y problemas de depresión. Todos estos problemas 

están siendo abordados en forma prioritaria, sin dejar de lado el aprendizaje. Por lo tanto, se ha 

trabajado mucho la convivencia escolar, convivencia positiva y prevención del Bullying. 

 

Además, se imparten otros programas que apoyan a la educación. Estos son: 
OTROS PROGRAMAS DE APOYO A LA EDUCACIÓN 

FORMACIÓN LABORAL REINSERCIÓN LABORAL 

MEDIO AMBIENTE EDUCACIÓN SEMI PRESENCIAL 

 

El programa de reinserción laboral se imparte en el colegio Paul Harris, dado que los alumnos 

pueden insertarse en el mundo laboral. El programa educación semi presencial dice relación con 

las clases online. 

 

Al mismo tiempo, se continuó fuertemente con el trabajo en los Centros de Aprendizajes. En el 

año 2021, se atendieron 1.397 alumnos en el Centro de Aprendizaje 1, en un total de 26.966 

atenciones. 

 

En el Centro de Aprendizaje 2 se atendieron 681 alumnos, en 18.666 atenciones. Las atenciones 

están a cargo de un equipo multidisciplinario en psicología, psicopedagogía, psiquiatría, 

fonoaudiología, etcétera. Producto de la pandemia, existe un aumento en las atenciones de 

psicología y psiquiatría. 

 

A continuación, muestra los resultados de la Prueba de Transición (PDT) de los colegios de Las 

Condes, Año 2021. 
COLEGIOS MUNICIPALES CANTIDAD 

DE 
ALUMNOS 

LENGUAJE MATEMÁTICAS PROMEDIO 

LENGUAJE 
MATEMÁTICAS 

CIENCIAS HISTORIA 

SAN FRANCISCO DEL ALBA 50 579 569 574 568 574 

JUAN PABLO II 31 563 602 582 548 586 

LEONARDO DA VINCI 30 547 558 553 501 554 

SIMÓN BOLÍVAR 59 559 564 561 542 577 

SANTA MARÍA 35 591 610 601 584 590 

COLEGIO LAS CONDES 34 522 546 534 511 528 

PROMEDIO MUNICIPALES 239 562 573 567 545 569 

TÉCNICO – PROFESIONAL       

SAN FCO. DEL ALBA T-P 46 438 467 453 419 459 
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La Prueba de Selección Universitaria (PSU) fue cambiada el año 2020 por la Prueba de Transición 

(PDT), porque son comparables los puntajes y la cantidad de preguntas. En ese contexto, muestra 

un gráfico en pantalla los resultados comparativos, por dependencia. 

 

 
 

 

El año 2021, los colegios municipales obtuvieron, en promedio, 567 puntos en lenguaje / 

matemáticas, lo cual significó un alza en relación al año 2020, que se obtuvo 551 puntos. Este 

puntaje se considera bastante significativo, entendiendo que tuvieron dos años de pandemia. 

 

La última medición comparativa se realizó el año 2019. En ese contexto, los colegios particulares 

presentan una disminución en sus resultados, ya que, en promedio, obtienen 596 puntos. A 

diferencia de los colegios municipales, que presentan una alza paulatina. La meta es llegar a 600 

puntos promedio, en lenguaje / matemáticas. Los colegios particulares subvencionados también 

han aumentado sus puntajes paulatinamente. 

 

El Plan Educacional 2023 contiene las principales estrategias que serán trabajadas durante el año 

2023. Entre otras, se iniciará la construcción de una nueva infraestructura del Colegio Técnico 

Profesional. Durante la construcción de este colegio, los alumnos de este colegio se trasladarán 

por uno o dos años al Colegio Las Condes (ex Mayflower). No obstante, para ello, se requiere 

previamente la aprobación del Concejo Municipal. 

 

Por otra parte, en Educación Parvularia, se considera la entrada en funcionamiento de un cuarto 

jardín infantil, que estará ubicado en el sector de General Blanche. Este jardín contará con los 

niveles de Sala Cuna, Medio Menor y Medio Mayor. 

 

A continuación, muestra un cuadro en pantalla, en el cual se indican otras proyecciones académicas 

y formativas, para el año 2023. 

 
PROYECCIONES ACADÉMICAS 2023 

FOCO EN REENSEÑANZA PARA RECUPERAR APRENDIZAJES 
DESCENDIDOS 

FORTALECIMIENTO DEL IDIOMA INGLÉS 

METODOLOGÍA DE PROYECTOS CERTIFICADO DEL IDIOMA INGLÉS 

ACOMPAÑAMIENTO EN EL AULA POTENCIAR EL USO DEL LIBRO DIGITAL DE NAPSIS 

DIPLOMADO ESCUELAS DE APRENDIZAJE COABORATIVO (EAC) FORTALECER EL PROGRAMA MARKER CAMPUS 

EVALUACIÓN DOCENTE FORTALECIMIENTO DE LAS DUPLICIADES Y/O CONENSEÑANZAS 
DOCENTES 

 
PROYECCIONES FORMATIVAS 2023 

ESTRATEGIAS PARA LA FORMACIÓN Y CUIDADO EN SALUD MENTAL INTENCIONAR CAPACITACIONES RELACIONADAS CON EL BIENESTAR 
EMOCIONAL Y SALUD MENTAL 
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ACTIVIDADES QUE ABORDEN CONOCIMIENTOS Y PREVENCIÓN EN 
SALUD MENTAL, PARA TRABAJAR EN CLASES DE ORIENTACIÓN 

APLICACIÓN MÓVIL “CUIDA TÚ ÁNIMO” 

TRABAJAR RED DE ENCARGADOS DE CONVIVENCIA ESCOLAR Y 
ORIENTADORES 

CONTINUAR LAS ACCIONES QUE SE IMPLEMENTARON DURANTE 
2022: CHARLAS CON PSIQUIATRA, ENCUENTROS CON ESTUDIANTES, 

ESPACIOS PARA LA ESCUCHA, ENTRE OTROS 

 

Se proyecta continuar centrándose en recuperar los aprendizajes descendidos, dado que se tuvo 

una baja, aunque no significativa, en los años que estuvieron en pandemia. No obstante, 

actualmente, ya existe una recuperación de los aprendizajes en algunos de los colegios 

municipales. 

 

Del mismo modo, se proyecta dar un énfasis a las estrategias para la formación y cuidado en salud 

mental, donde se contempla abordar todo aquello relacionado con la socio emocionalidad y 

bienestar que presenten los alumnos, como también, continuar con las acciones que se 

implementaron durante el año 2022, por ejemplo, charlas con psicólogos o psiquiatras, encuentros 

con estudiantes, espacios para la escucha, etcétera. 

 

A continuación, muestra en pantalla el Proyecto de Ingresos y Egresos de la Corporación de 

Educación, Año 2023. 

 
 

 

AREA EDUCACIÓN 

PRESUPUESTO 
2022 

($) 

PROY. PRESUPUESTO 
2023  

($) 

VARIACIÓN 2022 - 2023 

SUBVENCIÓN MINISTERIO DE EDUCACIÓN 13.760.443.720 14.861.279.218 1.100.835.498 8,00% 

SUBVENCIÓN MUNICIPAL OPERACIÓN 13.535.474.000 15.150.360.782 1.614.886.782 11,90% 

OTROS INGRESOS 10.000.000 10.000.000 0 0.0% 

TOTAL INGRESOS 27.305.917.720 30.021.640.000 2.715.722.280 9,90% 

     

GASTOS EN PERSONAL 20.549.829.861 22.313.820.000 1.763.990.139 8,60% 

PROGRAMAS 2.515.238.718 2.147.585.000 -367.653.718 -14,60 

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO 4.240.849.141 5.560.235.000 1.319.385.859 31,10% 

TOTAL EGRESOS 27.305.917.720 30.021.640.000 2.715.722.280 9,90% 

 

En el Ítem Programas se proyecta una disminución de 8,60%, dado que hubo un reajuste a nivel 

municipal, donde también se incluyó a la Dirección de Educación. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece la presentación de la 

Directora de Educación y da la palabra respecto de la materia. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que se recibió un correo electrónico 

de la señora Nadia Serrano respecto de la materia, a quien le consulta si desea expresar sus 

comentarios en esta sesión. 

 

La señora Nadia Serrano, señala que ha leído atentamente la memoria, la cual encuentra muy 

completa. Destaca los cuadros estadísticos incluidos en la memoria, todo ello en medio de la 

pandemia.  

 

Del mismo modo, felicita por la gran y esforzada labor llevada a cabo por el equipo humano de la 

corporación, en beneficio de los niños y sus  familias de los colegios municipalizados. Felicita al 

Secretario General de la Corporación de Educación y Salud, señor Ricardo Gutiérrez, como 

también a la Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga y a todo su equipo, ya que 

siempre están dando lo mejor de sus capacidades para cumplir eficaz y eficientemente sus labores. 

 

Dado que, actualmente, los alumnos presentan bastantes dificultades y problemas de alcohol, 

drogas, depresión, entre otros, cabe consultar si la Dirección de Educación cuenta con un catastro 
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de los estudiantes que al terminar sus clases, llegan a sus hogares sin ningún adulto mayor que los 

atienda o supervise en su tiempo libre. En su opinión, sería importante contar con esta información, 

de manera que estos niños no pierdan el rumbo. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que la Dirección de Educación 

no cuenta con un catastro de los niños que están solos en sus casas, pero sí se cuenta con un plan 

extraescolar que ha tenido una gran demanda. Este año se realizó una encuesta a los alumnos y 

dentro de las áreas artísticas, deportivas y sociocultural, se consultó a los alumnos qué talleres les 

gustaría que se impartieran en los colegios, lo que tuvo muy buen resultado en cuanto a 

participación. Por lo tanto, se cuenta con un catastro de los alumnos que participa en estos talleres. 

A su vez, aquellos alumnos que presentan alguna dificultad están siendo atendidos en los Centros 

de Aprendizajes. 

 

En ese contexto, se cuenta con un catastro de los alumnos que presentan alguna dificultad y los 

alumnos que están utilizando su tiempo libre en actividades extraprogramáticas, pero no 

específicamente respecto de los alumnos que están solos en sus hogares, después del colegio. 

 

La señora Nadia Serrano, considera importante hacer un trabajo en ese sentido, porque existen 

muchos niños que pasan gran parte de su tiempo solos y esos no se han detectado por parte de la 

Dirección de Educación. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, señala que se podría realizar un catastro 

al respecto. Entiende que la preocupación que manifiesta la señora Serrano es que estos niños 

pudiesen presentar una dificultad a futuro. En ese contexto, cabe señalar que los alumnos que 

presentan alguna dificultad son detectados rápidamente en el colegio, ya sea por su profesora jefe 

o por su curso, de alguna manera el problema sale reflejado en una actividad, entrevista, etcétera. 

 

La Dirección de Educación no cuenta con un catastro al respecto, pero se imagina que los 

profesores jefe si cuentan con esos antecedentes, lo cual va a solicitar, para recopilar toda la 

información. 

 

El señor Claudio Kerravcic, entiende que el colegio Técnico Profesional se contempla renovar, 

por lo que sus alumnos se trasladarían al Colegio Las Condes (ex Mayflower). Consulta qué 

cantidad de alumnos se contemplan trasladar a este establecimiento. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, aclara que se contempla reconstruir el 

colegio Técnico Profesional, por lo que se tendrían que trasladar todos los alumnos del colegio, 

que son alrededor de 370, los que se suman a los 1.086 alumnos del Colegio Nueva Las Condes. 

 

A la fecha, este proyecto se ha informado sólo a los profesores y directivos, pero aún no se ha 

entregado dicha información a los apoderados, dado que se requiere previamente el acuerdo del 

Concejo Municipal, puesto que se trata de una gran inversión. Si no se aprueba tal como está 

proyectado, habrá que establecer un plan B, esperar un año más, aún no está absolutamente claro. 

 

El señor Claudio Kerravcic, agrega que desconoce la matrícula que contaba el colegio Mayflower, 

pero desea transmitir un comentario que realizó un director de la junta de vecinos, quien desea 

cambiar a su hija del Colegio Las Condes a otro establecimiento municipal, porque actualmente 

muchos de los alumnos de este colegio deben almorzar en el suelo, porque no cuenta con la 

infraestructura suficiente, lo cual no le consta, pero considera importante transmitir este 

comentario a la Directora de Educación. 
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La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, informa que está considerada la 

ampliación del casino. También, recibió la información que comenta don Claudio Kerravcic, 

respecto de lo cual cabe señalar que algunos niños les gusta almorzar en el suelo, pero existen 

mesas suficientes en el casino, dado que fue implementado para recibir a todos los alumnos, en 

tres turnos. Incluso, se adquirió un toldo y se instalaron más mesas y sillas, para aquellos niños 

que quisieran almorzar al aire libre, pero aun así existen algunos alumnos que les gusta sentarse 

en el pasto o en el suelo a almorzar. Esa fue la respuesta que le entregó a la mamá que estaba 

preocupada por este tema. 

 

El señor Claudio Kerravcic, agradece la aclaración, la cual transmitirá a la persona que realizó este 

comentario. 

 

El señor Jaime Figueroa, señala que uno de los temas que llamó su atención es el bullying y la 

violencia que presentan los alumnos. Consulta si se está impartiendo algún programa en relación 

a este tema. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, señala que, efectivamente, el tema del 

bullying está ocurriendo con mayor fuerza, en relación a años anteriores, por lo que se está 

trabajando, en conjunto con especialistas. En ese contexto, se piensa que los alumnos sacan su 

agresividad, su malestar o su tema socio emocional de esa manera, molestando a su par por debajo. 

 

En ese sentido, se han realizado seis actividades: en primer lugar, se ha bajado la presión, en 

relación a la cantidad de notas que se está exigiendo a los estudiantes, porque una de las 

características que tiene el alumno que realiza el bullying es que está muy presionado y presenta 

disconformidad con lo que está pasando en su ambiente, por lo tanto, de esa manera saca su rabia 

o su conducta inadecuada. Anteriormente, se exigía a los alumnos tener un mínimo de notas para 

pasar al curso siguiente, no obstante, de acuerdo al Decreto N° 67, basta con una nota por semestre 

pasa de curso. 

 

Por otra parte, se han implementado una clase de orientación que se llama “La escucha activa”, 

que consiste en escuchar a los alumnos qué les está pasando o qué están sintiendo, porque también 

pasa que aquellos que han sido víctimas del bullying tampoco lo sacan afuera.  

 

Del mismo modo, se creó un Código QR que se puso en todas las salas de clases, donde el alumno 

escanea el código y aparece una encuesta con tres preguntas: ¿Te sientes seguro en el colegio? ¿Te 

has sentido incómodo en alguna situación? ¿Quieres contarnos algo? Esta información se lleva 

directamente al Departamento de Convivencia Escolar de cada colegio. 

 

Asimismo, se están realizando “Recreos Activos”, puesto que en ese espacio se produce con mayor 

frecuencia el bullying, porque se sienten más libres, se juntan con sus amigos. Por lo tanto, se están 

realizando actividades entretenidas en los recreos. 

 

Como también, se ha aumentado la oferta programática, puesto que se considera importante 

implementar distintas actividades que eviten conductas inadecuadas o que vayan en contra de sus 

compañeros. 

 

El señor Juan Pérez, felicita a la Directora de Educación por el informe, que fue bastante claro. 

 

Consulta qué posibilidad de trabajo tienen los alumnos del establecimiento Técnico Profesional al 

egresar del colegio o qué futuro les espera, para ellos. 
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La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que los alumnos del Técnico 

Profesional son muy demandados. Concretamente, las carreras que son más demandadas son 

Técnico en Párvulos, Administración y Electricidad. La carrera de gastronomía también tiene 

bastante campo, pero existe una mayor oferta en el mercado, puesto que hay múltiples institutos 

técnicos y universidades que imparte esta carrera. 

 

Al contar con la nueva infraestructura, la idea es cambiar una carrera que no tenga tanta demanda 

por Técnico en Informática y Programación, puesto que es una carrera sumamente demandada. 

Además, tiene muy buen perfil de empleabilidad y una muy buena remuneración. 

 

El señor Juan Pérez, consulta si el colegio cuenta con el equipo necesario para enseñar a los 

alumnos todo el desarrollo de estas carreras. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que absolutamente se cuenta 

con todo el equipo necesario. Invita a don Juan Pérez a que concurra al colegio Técnico 

Profesional, para que conozca la salas de electricidad, técnico en párvulos, administración y 

gastronomía. Esta última cuenta con cocinas enormes, sistemas eléctricos, etcétera. 

 

Incluso, existen algunos alumnos que quieren continuar sus estudios superiores, para lo cual se 

cuenta con un convenio con la Universidad del Desarrollo y con el INACAP, donde estudian dos 

años más y sacan su carrera Técnica de Educación Superior. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, señala que, en general, lo que se lee 

en la prensa respecto a la educación, existe un reclamo fundamental en cuanto a la educación en 

la primera edad, cuando los niños están comenzando a participar en la educación. Entre otras cosas, 

se dice que se produce una desigualdad en esta materia. En ese contexto, en el PADEM 2023 se 

mencionan el proyecto de las salas cunas, por lo que cabe consultar si dicho proyecto contempla 

una enseñanza en la primera edad o cuál es su finalidad. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que le encantaría que las salas 

cunas fueran parte del proyecto educacional, es decir, partir con la estimulación temprana desde 

muy chiquitito, de 3 meses a 1 año 11 meses. Sin embargo, las salas cunas requieren de una 

infraestructura y de personal de mayor complejidad, puesto que, entre otras cosas, requieren contar 

con salas de amamantamiento, salas para mudar, etcétera. 

 

El mayor objetivo de las salas cunas que dependen de la corporación es dar solución a la madre 

que trabaja. Además, no cuentan con muchos cupos disponibles. En estricto rigor, el primer tiempo 

es sumamente importante el apego de la madre con su guagua, por eso es importante tomar a estos 

niños a partir de los dos años en adelante, que cuando empieza fuertemente la estimulación 

temprana. No obstante, no significa que no sea bueno hacerlo, pero el objetivo es entregar una 

estimulación complementaria a la que entrega la madre. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende que no hay más preguntas, 

por lo que agradece nuevamente la presentación a la Directora de Educación. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que la señora Lilian Ortiz hizo llegar 

sus comentarios a través de un correo electrónico, el cual será inserto en el acta. 
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De: Lilian Ortiz  

Enviado el: miércoles, 5 de octubre de 2022 8:40 

Para: Andrea Godoy Asunto: Re: Decreto 
 

Estimada Andrea: 

 

Solo agregar, que la educación impartida por el colegio online de Las Condes, tiene en un excelente nivel ya que 

trata de clases online con metodología y plataforma de apoyo para los estudiantes, que hacen que su enseñanza 

tenga un sello innovador para los apoderados que eligen este tipo de colegio para sus hijos. 

 

Por otra parte, en el anexo 1 no aparece el mapa estratégico del Colegio municipal de Las Condes y como parte de 

dicha la comunidad escolar, me parece importante informarnos como apoderados los puntos en los cuales se 

enfocarán para el periodo 2023. 

 

Por otra parte, corresponde que el COSOC se pronuncie respecto del PADEM 2023, mediante 

acuerdo. 

 

El señor Jaime Figueroa, le parece que, sin duda, el PADEM 2023 merece la aprobación del 

COSOC. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, concuerda plenamente con el señor 

Figueroa. Entiende que todos están de acuerdo en aprobar el PADEM 2023. 

 

Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 

 

ACUERDO N° 6/2022 

Por unanimidad de los consejeros presentes y en cumplimiento de la Ley 18.695, Orgánica 

Constitucional de Municipalidades en su artículo 94 y por el Reglamento del COSOC, Decreto 

Alcaldicio 1ra N° 3739, de 14 de agosto de 2013, artículo 23, se manifiesta opinión favorable al 

PADEM 2023, con las observaciones manifestadas en sesión y también por correo electrónico. Se 

extienden las felicitaciones al equipo de la Corporación de Educación, en la persona de su 

Directora, Sra. Bernardita Undurraga. 

 

3. PLAN ISLANDIA 

 

A) ESTADO ACTUAL Y PROYECCIONES 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que estaba contemplado que 

la señora Pamela Manríquez, Encargada de Senda Previene en la comuna de Las Condes, expusiera 

ante el COSOC el Plan Islandia. Sin embargo, desgraciadamente, se les informó que el padre de 

la señora Manríquez habría fallecido, por lo que no posible que participe en esta reunión. No 

obstante, se dejará la presentación incorporada en el acta. 

 

El objetivo del Plan Islandia es promover la construcción de entornos que brinden a los niños, 

niñas y adolescentes mayores oportunidades de elegir comportamientos y actividades protectoras, 

y que disminuyan conductas de riesgo. 
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El Plan Islandia es una práctica basada en la evidencia. La estrategia aborda factores de riesgo y 

factores protectores, desde una mirada de la recuperación de los adolescentes y entorno a nuevas 

alternativas de sensibilización. El Plan Islandia es un modelo comunitario y reconoce el diálogo 

permanente, entre la investigación o evidencia científica y la política o toma de decisiones. A 

través del Plan Islandia, se busca posponer el consumo de alcohol y otras drogas en niños, niñas y 

jóvenes. El Plan Islandia se construye en base a un modelo ecológico, a partir de distintos niveles. 

 
 

 
 

 

Encuesta realizada a estudiantes de colegios de la comuna de Las Condes. 
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Avances que existen en Plan Islandia. 

 

• Espacio Joven (Spa Cerro Carlos de Apoquindo). 

• Escuela para Padres 

• Encuentros para Padres 

• Encuentros con Centro de Estudiantes. 

• Centro de Apoyo Multidisciplinario 

• Informativo del Programa de Prevención de Drogas. 

• Programa Continuo Preventivo 

 

Los desafíos 2023 del Plan Islandia son los siguientes: 

 

• Sello Plan Islandia 

✓ Incorporación de establecimientos educacionales particulares subvencionados y particulares 

pagados. 

✓ Asignación de tutores. 
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✓ Planes de prevención 

 

• Mesa Comunal Plan Islandia 

✓ Plan Comunal 

 

• Articulación de la oferta programática comunal. 

• Implementación de Programa Trabajar con Calidad de Vida en el Municipio. 

 

Contacto: pmanriquez@lascondes.cl – Telefono: 2 29507676 / 7671 
 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, solicita que cualquier duda u observación 

respecto de la presentación de Plan Islandia, se la hagan llegar, para canalizarla con la señora 

Pamela Manríquez. Sin perjuicio, que se podría invitar a la señora Manríquez a una próxima sesión 

del COSOC. 

 

4. TEMAS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que, dado que no fue posible 

que la Encargada de Senda Previene asistiera a esta reunión, se aprovechará este espacio, para que 

la señora Camila Martínez, Encargada de Participación Ciudadana, para que informe respecto de 

algunas materias de interés del COSOC. 

 

La Encargada de Participación Ciudadana, señora Camila Martínez, agradece por darle este 

pequeño espacio, dado que le permite contar con algunos temas de Participación Ciudadana, puesto 

que se considera sumamente importante que el COSOC se encuentre informado respecto de 

aquellas temáticas que está desarrollando el municipio. 

 

A) REVISTA “SOMOS LAS CONDES” 

En primer término, comenta que se editó la segunda versión de la Revista “Somos Las Condes”, 

la cual se hizo llegar a los dirigentes sociales, a través del chat que se creó con las juntas de vecinos 

y la alcaldesa. A la vez, la señora Andrea Godoy se las hizo llegar a los miembros del COSOC, a 

través de correo electrónico; como también, se remitió a todos los vecinos que están insertos en la 

base de datos de la Tarjeta Vecino y personas que utilizan los servicios que imparte la 

municipalidad. 

 

Del mismo modo, comenta que están avanzando en obtener presupuesto para poder imprimir la 

revista, de manera de contar con un formato que sea más amigable, principalmente, pensando en 

el público adulto mayor, dado que para la alcaldesa es una prioridad que estén informados respecto 

de las cosas que se están haciendo en este municipio. Por lo mismo, la idea es adaptar la mayor 

cantidad de formatos para que los adultos mayores estén informados, no obstante, hay algunos de 

ellos que cuentan con una brecha digital importante. 

 

B) PROCESO PARTICIPATIVO: PLAN DE INVERSIONES EN 

INFRAESTRUCTURA DE MOVILIDAD Y ESPACIO PÚBLICO  

En segundo término, informa que se va a iniciar un proceso participativo asociado al Plan de 

Inversiones en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público (PIIMED), el cual se está llevando 

a cabo, principalmente, por la Dirección de Asesoría Urbana y fue presentado en la última sesión 

de la Comisión de Ciudad y Urbanismo, en la cual estuvo presente don Jaime Figueroa. 

Específicamente, en dicha reunión se explicó en que consiste dicho plan y su visión. 

 

De acuerdo a la ley, el Plan de Inversiones en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público debe 

exponerse públicamente por un plazo de 30 días, razón por la cual la Dirección de Asesoría Urbana 

mailto:carmengloriacorrea@vtr.net
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solicitó la colaboración del Área de Participación Ciudadana, para llevar a cabo este proceso. Por 

lo tanto, en primer lugar, se procedió a revisar cómo se ha hecho en otros municipios y, en general, 

se realiza algún tipo de consulta para priorizar la cartera de proyectos que tiene este plan de 

inversiones, de manera de ver qué temas son de mayor importancia para los vecinos de Las Condes. 

No obstante, se quiso ir un paso más allá, en términos de incluir al COSOC, además de la votación 

que se obtenga en la consulta ciudadana. En ese contexto, se incluyó en el proceso participativo 

presentar la cartera de proyectos al COSOC.  

 

Por lo tanto, sea en la próxima sesión o en una sesión extraordinaria, se presentará el plan de 

inversiones al COSOC, dado que se considera que es el órgano de participación ciudadana más 

importante de la comuna. 

 

C) ACTUALIZACIÓN PLATAFORMA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

Informa que se han realizado algunas actualizaciones a la Plataforma de Participación Ciudadana, 

algunas de las cuales fueron planteadas por la municipalidad y otras por el COSOC. Por ejemplo, 

se recibieron varias observaciones respecto del formulario de inscripción, entre otras, que era 

demasiado extenso, por lo que se decidió eliminar dos preguntas que algunos miembros del 

COSOC consideraban que eran un poco invasivas, en cuanto a la privacidad del vecino. Las 

preguntas que fueron retiradas del formulario estaban asociadas a la cantidad de hijos y cantidad 

de mascotas. 

 

La segunda mejora que se está implementando se revisó en la Comisión de Gobierno Colaborativo, 

que se realizó en forma presencial en la municipalidad, a la cual asistió asistieron los señores: 

Jaime Figueroa, Gertrud Stehr y Francesca Gorrini. Esta mejora está relacionada con el Portal de 

Organizaciones Sociales, cuyo tema es sumamente importante para las organizaciones sociales 

para la comuna. La idea es que el COSOC esté informado respecto del trabajo que se está 

realizando por el municipio, de manera que realice todas sus observaciones. A partir de ello, se 

solicitará a la empresa externa que se adjudicó la licitación de la Plataforma Ciudadana que emita 

una cotización de las mejoras y posteriormente, una vez autorizada la cotización, se implementen 

los cambios definitivos. 

 

Muestra en pantalla una maqueta preliminar que elaboró del Portal de Organizaciones Sociales, 

que fue entregada a la empresa externa para que diseñara el proyecto definitivo. Dicho portal 

considera tres componentes principales, un espacio para el COSOC, Organizaciones Territoriales 

y Organizaciones Funcionales de la comuna de Las Condes. 

 

A modo de ejemplo, las organizaciones Territoriales se presentarían en el portal de la siguiente 

forma: 
 

 
 

 

A partir del mapa, la persona que ingresa haga clic en la unidad vecinal para conocer las 

organizaciones territoriales existentes en su sector. Por ejemplo, si hace clic en la Unidad Vecinal 
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C-15, se despliegan todas las juntas de vecinos que existen en ese sector jurisdiccional, que son: 

Junta de Vecinos Bilbao/Duqueco, Junta de Vecinos Santa Rosa de Apoquindo, Junta de Vecinos 

Colón 8000, Junta de Vecinos Tomás Moro/Fleming y Junta de Vecinos Los Volcanes. 

 

La idea es que al ser clic en una junta de vecinos, por ejemplo, Bilbao/Duqueco, se despliegue 

información respecto de la directiva, una descripción breve de noticias que será entregada por la 

organización y un calendario de actividades. Asimismo, si se hace clic sobre la directiva de la 

organización, se despliega información acerca del perfil de cada uno sus integrantes.  

 

Del mismo modo, el portal contará con un link, para que la información sea conectada a las redes 

sociales, al correo electrónico y al teléfono de la junta de vecinos. Obviamente, no todas las 

organizaciones cuentan con Instagram o Facebook, pero será adaptado a las redes sociales que 

utilicen las juntas de vecinos. 

 

La sección del COSOC tendrá la misma lógica que la anterior. 
 

 
 

 

Si se hace clic en “directiva” se despliega una página con el nombre de todas los consejeros que 

son miembros de la directiva. Si se hace clic en “noticias”, se despliega una página con todos los 

temas que son de interés del COSOC, los que serán enviados por este mismo órgano. Por ejemplo, 

respecto de un tema tratado en sesión del COSOC o alguna actividad o iniciativa que deseen 

destacar. Del mismo modo, considera un link, en términos de transparencia, de todas las actas del 

COSOC, las que actualmente se encuentran incorporadas en la página web municipal. También, 

se agregará un correo electrónico, en caso que algún vecino desee enviar un mail al COSOC. 

 

La sección de las Organizaciones Funcionales será agrupada por temas, como se muestra en 

pantalla. 
 

 
 

 

Los temas que se muestran en la gráfica anterior son sólo a modo de ejemplo, dado que la páginas 

considera muchos más, a medida que se vayan subiendo las distintas organizaciones. La página se 

va a ir poblando de a poco, porque también se debe recibir una retroalimentación de las propias 

organizaciones. La Dirección de Desarrollo Comunitario cuenta con un mapeo de múltiples 
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organizaciones comunitarias, pero siempre está la posibilidad que existan algunas que no sean 

conocidas por la municipalidad. A modo de ejemplo, la idea es que todas las organizaciones que 

estén vinculadas con el tema de las mascotas cuenten con un espacio, para entregar su misión, 

visión, encargado, teléfono y un link de todas las redes sociales que manejan. 

 

Esa es la información que quería transmitir, a grandes rasgos, al COSOC. Consulta si hay alguna 

pregunta u observación respecto de las materias que expuso precedentemente. 

 

El señor Jaime Figueroa, agradece la presentación de Camila Martínez, diciendo que le parecen 

estupendos los avances que se están haciendo en materia de participación ciudadana, porque 

apuntan directamente a una mayor participación de la ciudadanía. Felicitaciones a todo el equipo. 

 

La señora Gertrud Stehr, señala que se alegra que se esté avanzando en materia de participación 

ciudadana, dado que es un tema sumamente importante para el desarrollo y la comprensión de las 

personas. En ese marco, consulta si está contemplado desarrollar alguna link educativo, puesto que 

no sólo es importante la información, sino también la educación. En lo personal, ha percibido que 

un gran número de vecinos tiene cero conocimiento respecto de cómo está organizada la 

municipalidad, en qué espacio se ubica la junta de vecinos a la cual pertenecen o cosas de esa 

índole. Cree que sería importante insertar el organigrama administrativo de la municipalidad en la 

Plataforma de Participación Ciudadana, con una breve descripción de la función que realiza cada 

unidad municipal. 

 

La Encargada de Participación Ciudadana, señora Camila Martínez, señala que el organigrama 

administrativo de la municipalidad está inserto en la página web municipal. No obstante, 

concuerda que es una excelente idea subir esta información en el Portal de Participación 

Ciudadana, por lo que va a solicitar que sea incorporado. 

 

En cuanto al área de educación, señala que, efectivamente, en la planificación del próximo año, 

existen varias iniciativas de participación ciudadana con los colegios, muchas de las cuales ya se 

iniciaron este año. La idea es aprovechar esos lazos con los centros de alumnos y educar a los 

alumnos de los colegios municipales y particulares en temas de participación ciudadana. 

 

Por otra parte, sabe que, en las distintas direcciones municipales, están trabajando en temas 

educativos, tales como: tenencia responsable de los animales, cumplimiento de las ordenanzas, 

etcétera, en cuyas temáticas presta su colaboración el Área de Participación Ciudadana. Por 

ejemplo, esta semana participaron en temas relacionados con animales, entre otras cosas, se envió 

a las distintas organizaciones una circular informativa de tenencia responsable de mascota. 

 

La señora Gertrud Stehr, considera relevante que se imparta educación cívica a los adultos, porque 

para los niños es más fácil. Por ejemplo, si una persona adulta desea conversar con el alcalde, es 

importante que sepa que no es sólo ir a golpearle la puerta para que ser recibido, sino que debe 

cumplir con un procedimiento determinado. En ese contexto, es importante indicar cuáles son los 

caminos correspondientes para solicitar una audiencia con el alcalde. Del mismo modo, si a un 

vecino le interesa contar con mayor información respecto de un tema relacionado con el área 

social, es importante que sepa a qué departamento de Desarrollo Comunitario se debe dirigir. 

 

La Encargada de Participación Ciudadana, señora Camila Martínez, concuerda con la señora Stehr, 

en cuanto a la importancia de sacar un poco más a terreno a la municipalidad. Por ejemplo, que 

exista una Oficina de Atención al Vecino que se encargue de guiar a los vecinos a cómo llegar a 

la municipalidad, a través de los distintos canales. Cree que, en ese contexto, se podría agregar 

algo más en educación, por lo que se compromete a conversarlo con el equipo para ver cómo se 

podría hacer algo, al respecto. 
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La señora Nadia Serrano, considera muy importante que todos estén interiorizados de la 

información que entregó la Encargada de Participación Ciudadana. Del mismo modo, cree 

relevante que, en todos los proyectos se considere la participación ciudadana, cosa que 

antiguamente no se hacía. Por lo tanto, incentiva a que se continúe trabajando en esa línea. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece la exposición de Camila 

Martínez, la que ha sido sumamente interesante. En lo personal, no sabía la amplitud de las cosas 

que se están haciendo, a través del Área de Participación Ciudadana. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que los miembros del COSOC 

hicieron llegar a la señora Camila Martínez, a través suyo, algunas observaciones a la revista 

“Somos Las Condes”, todas las cuales fueron acogidas por el Área de Participación Ciudadana. 

Entre otras, se sugirió que se realizara una entrevista a don José María Eyzaguirre, como 

Vicepresidente del COSOC. 

 

La Encargada de Participación Ciudadana, señora Camila Martínez, informa que en la próxima 

edición se va a insertar en una página quiénes son los integrantes del COSOC y, a grandes rasgos, 

la función que cumple este órgano. La idea es que, poco a poco, se vayan insertando espacios en 

la revista para dar a conocer al COSOC. En la subsiguiente edición, se contempla insertar una 

entrevista a don José María Eyzaguirre, no es factible incorporarla en la misma edición por un 

tema de espacio. 

 

Solicita si es posible sacarse una foto en la sesión de hoy día, para que aparezca en la próxima 

edición. 

 

Se procede a tomar la fotografía. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, reitera sus agradecimiento a la 

Encargada de Participación Ciudadana. 

 

5. CUENTA DE COMISIONES 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que corresponde dar cuenta 

de las comisiones de especialidad realizadas entre el 13 de septiembre y el 11 de octubre del 

presente año. Cada Comisión a una persona para que informar al pleno respecto de las mismas. 

 
COMISIONES DE ESPECIALIDAD 

COMISION FECHA TEMAS 

CONSEJO COMUNAL DE 

SEGURIDAD PUBLICA 
30 SEPT. 

• Cifras Carabineros 

• Campañas Mes de Octubre: Prevención y Autocuidado 

• Presentación Plan Islandia en la comuna de Las Condes 

• Centro Conecta: Una segunda oportunidad 

COMISIÓN DE SEGURIDAD 15 SEPT 

• Adquisición y servicio de alarmas domiciliarias para la Municipalidad de Las Condes 

• Trato directo continuidad de servicio de alarmas móviles para la Municipalidad de 

Las Condes 

COMISIÓN MIXTA: HACIENDA/ 

DESARROLLO COMUNITARIO 
15 SEPT • Modificación contrato de arriendo propiedad ubicada en IV Centenario N° 806 

COMISIÓN DESARROLLO 

SOSTENIBLE Y MEDIO 

AMBIENTE 

20 SEPT 

• Incorporación al contrato de mantención de fuentes de agua, bajo la figura de un 

contrato conexo, para las nuevas 5 fuentes de agua que contempla el Parque Américo 

Vespucio Oriente (AVO) y de la fuente de aguas danzantes de Parque Araucano 

COMISIÓN DESARROLLO 

COMUNITARIO 
21 SEPT 

• Licitación ID. N° 2345-209-LE22 “Producción y desarrollo de evento de Feria 

Educativa de mascotas 

COMISIÓN DE EDUCACIÓN 22 SEPT • Estrategias de prevención de bullying y Caso San Francisco del Alba 

COMISIÓN DE SALUD 22 SEPT • Aprobación Bases Concurso Público Dirección CESFAM 

COMISIÓN DE URBANISMO 29 SEPT 
• Cronograma de la Modificación N° 12 al Plan Regulador Comunal 

• Plan de Inversión en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público 

COMISIÓN DE SEGURIDAD 29 SEPT • Cambios de objetivos Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Las Condes 

COMISIÓN DE SEGURIDAD 4 OCT • Cambios de objetivos Unión Comunal de Junta de Vecinos de Las Condes 
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COMISIÓN DE URBANISMO 6 OCT • Plan de Inversión en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público 

COMISIÓN MIXTA: HACIENDA / 

DESARROLLO SUSTENTABLE Y 

MEDIO AMBIENTE 

6 OCT 
• Adquisición de papeleros urbanos para ser instalados en las principales vías de la 

comuna 

 

• Consejo Comunal de Seguridad Pública – 30 septiembre 2022 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que la señora Nadia Serrano 

hizo llegar un informe sumamente acabado de los temas tratados en la reunión del Consejo 

Comunal de Seguridad Pública, el cual fue distribuido por correo electrónico a todos los miembros 

del COSOC, . Otorga la palabra a la señora Serrano. 

 

La señora Nadia Serrano, señala que toda la información se encuentra inserta en el Informe que 

preparó respecto de la materia. 

 

Se deja constancia en Acta el Informe de la reunión del Consejo Comunal de Seguridad 

Pública. 

 

El día 30 septiembre se efectuó una reunión del Concejo Comunal de Seguridad Pública 

correspondiente al mes de septiembre, a las 09:00 horas, vía zoom. 

 

Se da comienzo a la reunión saludando a los presentes e informando que la Alcaldesa, se encuentra 

en reunión en la Moneda razón con la asociación de municipios, para tratar temas de seguridad, 

razón por la cual no estará conectada a la reunión. 

 

De esta reunión podemos informar lo siguiente: 

 

CIFRAS STOP DE LA COMUNAL DE LAS CONDES DE AMBAS UNIDADES  17 y 47 

COMISARÍAS, correspondiente a la semana número 39 hasta el día 25 de septiembre. 

 

En resumen, los delitos o la cantidad de casos que se han registrado en la comuna, registran una 

variación porcentual de un 47 % más respecto al año 2021, lo que equivale a 1.641 casos más en 

relación al año pasado. 

 

Principalmente, los delitos violentos que representan una mayor alza son el robo con violencia, 

con una variación de 37 casos más, en relación al año pasado, lo que equivale a un 112 % y el robo 

con intimidación, con 111 casos más, lo que equivale un 87%.  

 

Y los robos con fuerza, estos han ido aumentando son 654 casos más, en relación al año 2021, lo 

que equivale a un 44%. 

 

Principalmente el robo en lugar habitado con un alza de un 80% en relación al año 2021, lo que 

equivale a 71 casos más. 

 

El robo de vehículo registra 192 casos más, lo que representa un aumento de 62%, en comparación 

a la misma fecha año 2021. 

 

El comparativo con el año 2021 arroja que la comuna de Las Condes registra una disminución de 

un 28% menos en la cantidad de casos policiales que se han registrado en la comuna, pero los que 

tienen una mayor incidencia, siguen siendo el robo con violencia, el robo con intimidación el robo 

de vehículos y el robo en lugar habitado, pero si lo comparamos con el año 2019, estos casos 

siguen a la baja. 

 

Cantidad de detenidos que se han registrado en la comuna durante el presente año. 
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Ambas unidades presentan un aumento de un 20% en la cantidad de detenidos, lo que equivale 

155 casos con detenidos más que el año 2021, principalmente en los delitos violentos, se 

registraron 27 detenciones más en comparación al año 2021. A la fecha entre ambas unidades, 

llevan 83 detenidos por delitos violentos. 

Y en los delitos con fuerza, se han detenido 11 personas más, en comparación al año 2021 

totalizando    66 detenidos, que se han registrado en la Comuna de Las Condes, principalmente por 

delitos con robo con fuerza de los cuales, 1 por robo de vehículo, 19 por robo en lugar habitado, y 

29 por robo en lugar no habitado.  

 

Procedimientos destacados  

17° Comisaria de Las Condes: 

Delito: Robo con Violencia. 

Fecha: 13-09-2022, horas: 12:40 horas 

Dirección: Rosario Sur / Apoquindo. 

Detiene: Patrulla Mixta. 

 

Personal policial y municipal es advertido por civiles, que hay una persona que está siendo 

asaltada, bajando el carabinero del carro municipal y concurriendo a pie al lugar, debido al tráfico 

que en ese momento había, al llegar visualiza característica de los individuos quienes ya se 

encontraban huyendo en motocicleta, solicitando la cooperación del personal de Seguridad 

Ciudadana. Subiendo nuevamente al vehículo municipal y proceden el seguimiento a la a distancia, 

momento en que se detiene la motocicleta bajando dos de sus ocupantes, uno de ellos se cambia 

de ropa mientras es seguido a pie por el funcionario policial, dándole alcance cuadras más adelante 

y logrando su detención, encontrando en la mochila, que mantenía el sujeto, una pistola de fogueo. 

Posteriormente se presenta en el mismo lugar el Inspector Municipal que acompañaba al 

carabinero, con un segundo detenido. 

 

Importante señalar que la primera reacción fue de las patrullas mixtas que están realizando 

servicios en conjunto, personal municipal con personal de carabineros en los vehículos 

municipales. 

 

Este procedimiento que registró Carabinero se detalla nuevamente. 

Solo informarles, que  fueron  dos los detenidos por robos con violencia y que  en la parte exterior 

de una casa de cambio, en Rosario Sur con Apoquindo, el día 13 de septiembre  cercano al medio 

día, la víctima retiró 7.500 dólares de una sucursal bancaria y posteriormente fue a esta casa de 

cambio y al momento de ingresar, por temas de aforo la persona quedó al exterior y en esos instante 

fue abordado por dos personas, una con una arma  de fogueo, lo intimidan y le sustraen el dinero, 

gracias al trabajo organizado,  que se estaba realizando en conjunto,  con seguridad municipal de 

Las Condes, la patrulla mixta que estaba de servicio a esa hora, se encontraba patrullando las 

inmediaciones, y afortunadamente, estaba por la  línea de Apoquindo, por lo tanto, advierte que 

los dos sujetos, que intimidaron a la víctima, estaban huyendo y corrían por Avenida Apoquindo 

al Oriente. El carabinero, junto a la patrullera municipal, advierte esta situación, se baja del 

vehículo municipal lo sigue de infantería, logra la detención del primer sujeto,                                                                                                                                                                                                                                                 

llegando  personal de carabineros en motocicleta y además otros móviles municipales, logrando la 

detención del segundo sujeto, esto  permitió que pudieran detener a estas dos personas y recuperar 

el armamento utilizado. A raíz de otras diligencias, el resto de la banda fue detenida en el sector 

de Providencia. Delito que tuvo una gran cobertura de los medios de comunicación y medios de 

prensa, lo importante es hacerle un seguimiento al control de detención de los dos sujetos, estos 

dos individuos quedaron en prisión preventiva por 60 días que se dio de plazo para la investigación 

de este delito. 
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17° Comisaria de Las Condes: 

Delito: Robo con Intimidación de vehículo. 

Fecha: 15-09-2022, Hora: 00:15 horas 

Dirección: Avenida Tomas Moro / Apoquindo. 

Detiene: Patrulla Mixta. 

 

Patrulla conformada por carabineros y personal municipal, recibe comunicado por la aplicación 

SOSAFE, en donde se advierte que momentos antes, un grupo de sujetos desconocidos había 

efectuado un robo violento de vehículo en calle Tomas Moro con Apoquindo. Concurrieron 

personal a las inmediaciones del lugar, logrando identificar al vehículo Fiat Rojo que se había 

individualizado en la alarma en el que se movilizan los delincuentes, iniciándose en ese momento 

una persecución que se traslada a la comuna de Vitacura, en donde al llegar  a la rotonda ubicada 

en Escriba de Balaguer, sujetos pierden el control del móvil y vuelcan en el lugar, saliendo los 

individuos del vehículo y esta vez iniciándose una persecución de infantería, en donde además se 

une personal de la 37° Comisaría de Vitacura, que termina con los sujetos detenidos, cuando 

intentan huir a la ribera del río Mapocho.  Fue nuevamente la reacción oportuna de la patrulla 

mixta, en este robo de encerrona. 

 

Este procedimiento que registró Carabinero se detalla nuevamente. 

Cuatro menores que se encontraban en un vehículo de propiedad de la madre,  de uno de ellos,  

obstruyen el desplazamiento del vehículo de la víctima se bajan estos menores, la intimidan la 

hacen descender del vehículo y huyen los cuatro menores dos  en el vehículo en el cual  ellos 

concurrieron a la comuna de Las Condes y los otros dos en el vehículo de la víctima, el cual fue 

visualizado por el personal de la patrulla mixta y se realiza  el seguimiento, finalizando en la 

comuna de Vitacura, cuando estos menores trataban de huir hacia la ribera del río Mapocho. Estos 

dos menores fueron detenidos, aparte que se mantiene la incautación del vehículo de propiedad de 

la madre de uno de los menores, no se pudo obtener con qué medida cautelar quedaron, porque 

está en la reserva de la investigación y de la información en la plataforma y en la página del poder 

judicial, por la condición de menores de edad no se pudo obtener, pero obviamente tienen que 

haber quedado con alguna medida cautelar.  

 

A modo de información, las detenciones realizadas son un 20% más, en comparación al año 2021 

 

Esto es el resultado de las reuniones colaborativas, que se realizan semanalmente en la que 

participan los subcomisarios de ambas unidades policiales y Seguridad Pública (Unión Comunal) 

entre otros, en la que se coordinan y definen las estrategias a seguir así también prevenir los delitos 

de mayor connotación social, las cuales se van modificando o adaptando al delito que presente una 

mayor concurrencia.  

 

Los subcomisarios están encargados de georreferenciar los despliegues operativos, con apoyo de 

ambas unidades y personal municipal.  

 

Si bien hay más casos policiales, mayor cantidad de delitos, pero también están teniendo una mayor 

cantidad de personas detenidas, obviamente lo ideal es menos casos y más detenciones. 

Lo desfavorable sería tener mayor cantidad de casos policiales, pero menor cantidad de detenidos. 

Están dentro del rango de lo esperado de este trabajo coordinado que se está realizando. 

 

CAMPAÑA DEL MES DE OCTUBRE “PREVENCIÓN Y AUTOCUIDADO” (primera 

campaña) 

El objetivo principal es buscar la eliminación y disminuir la posible situación delictual o los 

factores de riesgo en los vecinos y vecinas de la Comuna de Las Condes. 
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El objetivo específico es acercar la oferta programática de la Dirección de Seguridad Pública a los 

vecinos, que ellos conozcan lo que se está haciendo en el municipio, en campaña de prevención y 

autocuidado, asimismo también, promover las instancias de participación y educación dentro de 

los vecinos, entendiendo que, obviamente, siempre un vecino más organizado va a ver una 

disminución de los factores de riesgo a la hora de enfrentarse a un posible delito. Aumentar las 

estrategias de autocuidado, a través de medidas que disminuyan eventuales riesgos y fomentar la 

participación y coordinación entre los vecinos. 

 

La primera campaña tiene como nombre “CASA PROTEGIDA”, que consta principalmente, de 

consejos para evitar los robos en los domicilios, se está trabajando de manera muy coordinada con 

la 47° y 17° Comisaría de Las Condes, y se genera principalmente con una dupla de un comunitario 

de la 17° o 47° Comisaría de Carabineros, más un profesional de Gestión Territorial de la Dirección 

de Seguridad Pública, en donde  principalmente se abarcan diferentes sectores,  y aquellos más 

propensos a  sufrir algún tipo de robo en   lugar habitado, obviamente, se investiga la estrategia de 

abordaje territorial con los datos de los últimos 28 días, entregados por carabineros, y la 

información aportada  por el  Observatorio de  Seguridad Pública. Esta campaña se inicia con fecha 

de hoy día, se realizará todas las semanas y se extenderá hasta fin de año, preparando se también 

para las vacaciones, por la salida de los vecinos hacia otras regiones o comunas del país. 

 

CAMPAÑA “VECINOS PROTEGIDOS” (segunda campaña) 

Que son consejos y recomendaciones para evitar ser víctimas de algún delito. 

Esta Campaña en un comienzo estaba enfocada principalmente en personas mayores, hoy día se 

ha ampliado principalmente, entregando pequeñas recomendaciones y tips muy en concreto, 

respecto de medidas de autocuidado que permitan evitar vecinos y vecinas de esta comuna, ser 

víctimas de algún tipo de robo o ponerse en una situación de riesgo, ya sea en situaciones cotidianas 

que muchas veces tienden hacer bastante complejas para ciertos delitos.  

 

Esto también se realiza, principalmente, en los clubes de adultos mayores en los círculos de 

encuentro, ya que se sabe que el 01-10-2022 se dejan las mascarillas y se logra mayor 

desplazamiento, obviamente, estamos más libre en ese sentido y los tiempos se han mejorado   

permitiendo que las personas mayores puedan volver a encontrarse. 

 

CAMPAÑA “SEGURIDAD Y AUTOCUIDADO EN PERSONAS MAYORES” (tercera 

campaña)  

Están muy de la mano la Campaña de “Seguridad y Autocuidado” y “Prevención de Estafas 

Telefónicas”, las cuales se está realizando hace seis meses atrás, pero serán fortalecidas con estas 

nuevas campañas, dado a que al no existir mayores restricciones sanitarias permite que las personas 

tengan más libertades.   

 

CAMPAÑA “Este fin de semana largo CUIDAMOS TU CASA”  

Hay dos fines de semana en el mes de octubre el 10 y el 31,  se va a fomentar la inscripción de los 

vecinos, a través de la página web o del 1402, para que efectivamente se haga patrullajes 

preventivos a todas aquellas propiedades que se encuentran sin sus moradores, realizando también 

una difusión por redes sociales, grupos de WhatsApp  de los Dirigentes, más un mail  a todas las 

personas  que están registradas  en la plataforma de participación ciudadana, quienes, dentro de 

sus intereses, priorizaron la seguridad pública, Esta campaña  está muy focalizada a todos los 

vecinos que soliciten este servicio y el código QR que está disponible, obviamente, todo los días 

del año, no solamente cuando se tiene fin de semana largo. 

 

La idea es promocionar los servicios que entrega Seguridad Pública, pero también, de hacer 

partícipe a los vecinos de la seguridad pública y de la corresponsabilidad que les compete. Es por 

esto, que en las campañas también se entregan recomendaciones de autocuidado. Por ejemplo, hoy 
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día, los papás, al ir a dejar o retirar a sus hijos del colegio, se bajan del auto, dejándolo abierto, 

con las llaves puestas y sus pertenencias en el asiento, oportunidad que aprovechan los 

delincuentes para cometer algún delito, razón por lo cual, están en una línea de involucrar a los 

vecinos, en términos que se acostumbren a adoptar medidas de autocuidado.  

 

PLAN ISLANDIA EN LA COMUNA DE LAS CONDES 

La Dirección de Seguridad Pública está realizando un trabajo mancomunado y coordinado respecto 

de todos los factores de riesgo que hoy día se presentan en los niños, niñas y adolescentes, muy 

entrelazados con seguridad pública, entendiendo que seguridad es un aspecto integral en la vida 

de todos. 

 

A modo de recordatorio, el Plan Islandia llega al municipio el año 2018, y ya se cuenta con tres 

diagnósticos, los cuales se han aplicado a estudiantes de segundo año medio de 50 colegios de la 

comuna de Las Condes la encuesta comprende siete dimensiones, donde se evalúa el 

involucramiento parental, la percepción del consumo de alcohol y otras drogas, salud mental y 

otros factores de riesgo, como, por ejemplo, violencia escolar, acoso etcétera. 

 

En el mes de agosto se conformó la mesa Comunal del Plan Islandia, quienes incorporan esta mesa 

es la Directora de Seguridad Pública, representantes de la Corporación de Educación y Salud, 

Directores de establecimientos educacionales y representantes de departamentos municipales, por 

ejemplo, la Dirección de Desarrollo Comunitario.  

 

Senda Previene es parte del Programa de Red de Protección, porque entienden que el consumo de 

alcohol y otras drogas, como una vulneración de derecho. 

 

El programa Plan Islandia permite promover una construcción social de un entorno, que les brinde 

a los niños y niñas adolescentes de la comuna, mayores oportunidades de elegir comportamientos 

y actividades protectoras, que disminuyan conductas de riesgo. 

 

El Plan Islandia es una práctica basada en la evidencia.  Solo recordar que Islandia era el país del 

continente europeo con el mayor consumo de alcohol y otras drogas, donde 1998 se realiza un 

diagnóstico que arroja que el 42% de los adolescentes consumía alcohol.  En 20 años Islandia 

logran reducir el consumo de alcohol a un 8 %.   Por consiguiente, esta nueva estrategia de hacer 

prevención, cuenta con resultados bastante exitosos. 

 

La estrategia aborda factores de riesgo y los factores protectores, desde una mirada de la 

recuperación de los adolescentes en torno a nuevas alternativas de sensibilización. 

 

En el año 2020, algunos de los resultados que arrojó Plan Islandia, dice relación al uso del tiempo 

libre. En la comuna de Las Condes, existen muchos niños y niñas y adolescentes, que luego del 

colegio al regresar a sus hogares tienen mucho tiempo libre y no hay un adulto que monitoree 

ciertas actividades y, además, desconocen la oferta programática que cuenta el municipio. Por lo 

tanto, el Plan Islandia se considera   una tremenda oportunidad para poder articular la oferta 

programática del Municipalidad de Las Condes, además de vincularse con los establecimientos 

educacionales, las juntas de vecinos y otros dispositivos que estén a disposición.  

 

El Plan Islandia se construye, a través de un modelo comunitario. A veces, está la idea que este 

Plan sólo se aplica a establecimientos educacionales, pero es una mirada ecológica de cómo se ven 

los factores protectores y factores de riesgo en niños y niñas y adolescentes. 

 

Por lo tanto, uno debe pensar en Plan Islandia a partir de niveles, el nivel más micro que son los 

establecimientos educacionales la centralidad de la familia en la intervención, hacerlos coparticipe 
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y corresponsable de la prevención de conductas de riesgo, porque además les permite observar y 

establecer un lenguaje común y no solo abordar o posponer el consumo de alcohol u otras drogas 

sino también prevenir otras conductas de riesgo vinculadas a la salud mental. 

 

En otro nivel está el municipio y el sector privado. Es importante articularse con el sector privado, 

con carabineros y con servicios públicos, en función de generar espacios de cuidados para los niños 

y niñas adolescentes. 

 

El día miércoles 28 de septiembre, junto con la Alcaldesa y la Corporación de Educación de Las 

Condes lanzaron una iniciativa para fortalecer el Plan Islandia, que se llama “Sello Islandia en 

Establecimientos Educacionales”. A través de esta iniciativa, se busca reconocer y fomentar un 

proceso continuo de construcción de culturas preventivas al interior de los establecimientos 

educacionales mediante la elaboración, promoción e implementación de estilos de vida saludables 

en niños, niñas y adolescentes. 

 

Reiteran que desde que se inició el Plan Islandia  en la comuna de Las Condes, se han aplicado 

tres encuestas con estudiantes de segundo medio de establecimientos educacionales, por lo que 

ahora corresponde acompañar a los establecimientos educacionales en el análisis de sus resultados 

y a partir de ese análisis, que es por cada unidad educativa se puedan generar estrategias que se 

ajusten a sus comunidades educativas, porque cada colegio cuenta con sus  propias particularidades 

y una serie de estrategias y programas, por lo tanto, se reconoce ese esfuerzo. La idea es que los 

establecimientos educacionales conozcan la oferta programática del municipio. Existen programas 

de prevención que podrían estar a disposición de los colegios. Del mismo modo, tanto Senda, como 

la Corporación y Educación y la Dirección de Desarrollo Comunitario, cuentan con una oferta 

programática, pero se ha observado que estas no son conocidas por la comunidad educativa. 

 

El Plan Islandia entre los resultados que arrojo, fue la construcción del Spa de Apoquindo, que 

también es conocido como “Espacio Joven”. En este espacio lo que busca, por ejemplo, la jornada 

de la tarde, incentivar la participación en talleres de hijos y padres o adultos significativo, a muy 

bajo costo. Por lo tanto, la municipalidad está generando espacios, sin embargo, hay que fortalecer 

la difusión y ver la elaboración y la implementación de sus programas como un paragua. 

 

Durante el mes de octubre, se contempla abrir la inscripción Sello Islandia. A través de un 

reconocimiento público.  La encuesta fue aplicada en el mes de junio a los segundos medios de 

seis establecimientos educacionales, por lo que, a fines de octubre, la Alcaldesa, junto con la 

Corporación de Educación va a entregar los resultados comunales 2022. 

 

Entre el 7 y 14 de noviembre, una vez que cada establecimiento tenga sus resultados, se van a 

enviar un acuerdo a dichos establecimientos, a través del cual se van a comprometer a implementar 

el Sello Plan Islandia en un plazo de dos años. La idea que este año se conforme una Mesa Escuela 

Preventiva, y para el próximo año se comience a trabajar en un plan de acción y poder implementar 

estas iniciativas.  Aquellos establecimientos que cumplan con esta iniciativa van a recibir el sello 

Plan Islandia.  

 

luego de la firma de implementación, se les va asignar un tutor, un profesional que los va a 

acompañar en el diseño de la estrategia de prevención a cada establecimiento educacional.  

 

Actualmente, están trabajando en una mesa sectorial, la cual está conformada por la Dirección de 

Seguridad Pública, Dirección de Desarrollo Comunitario, Corporación de Educación, Senda 

Previene y Departamento de Comunicación, porque es sumamente importante que los vecinos y 

vecinas de Las Condes conozcan este nuevo modelo o mirada. Los  beneficiarios directos son los 

niños,  niñas  y adolescentes, pero también se va articular un trabajo  de prevención con los  adultos 
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mayores y con otros actores claves, como son:  presidentes de juntas de vecinos y clubes 

deportivos, para que también puedan empaparse de esta nueva mirada, que tiene que ver con el 

autocuidado y poder  ayudarlos a construir  estilos de vida saludables y con ello, se va a poder 

disminuir el consumo de alcohol y  otras drogas, puesto que el objetivo es posponer o retrasar el 

consumo de sustancias, con lo cual también van a mejorar la salud mental de los vecinos de Las 

Condes.   

 

Dato relevante de la última encuesta realizada, el año 2020, en torno específicamente, al consumo 

de alcohol y  droga, la comuna de Las Condes está por sobre la media nacional en consumo de 

alcohol, alrededor de   10 puntos, también en temas de salud mental, se espera que este resultado 

se va a ver  agudizado en el estudio del año 2022, a propósito de post pandemia, por lo que se va 

a trabajar en el involucramiento parental, puesto que ya existe   bastante evidencia científica, que 

a mayor involucramiento parental,  se logra una  disminución entorno a conductas de riesgo 

asociadas a la gesta de alcohol y otras  drogas. 

 

A modo de antecedente, como se informó anteriormente el Plan Islandia está enfocado a niños, 

niñas y adolescentes, por lo tanto, son menores de edad que no cuentan con licencia de conducir. 

No obstante, a través de la (AMZSO) las municipalidades de Las Condes, Vitacura y Lo 

Barnechea, firmaron un convenio con SENDA, para contar con una mayor presencia de 

ambulancias en las diferentes calles de estas comunas, tomando muestras de Arcontes y Narcotest 

a los conductores. En Las Condes, se realiza este operativo dos veces a la semana, en el cual 

también colabora Carabineros.  

 

 

La oferta programática de SENDA, está el trabajar en talleres de sensibilización, a partir de la 

modificación de la Ley de Alcoholes. El año pasado, se realizó un trabajo con funcionarios 

municipales inspectores de patentes.  

 

 La tarea pendiente tiene que ver con la elaboración de una Ordenanza Municipal que incorpore 

una modificación de horarios para el expendio de bebidas alcohólicas. Este tema se va a trabajar a 

partir de fin de año con talleres de sensibilización y además cursos en torno a la conducción 

responsable.  

 

CENTRO CONECTA “UNA SEGUNDA OPORTUNIDAD”  

La Municipalidad de Las Condes, es su apuesta por la integración social, crea el Centro de 

Integración Social CONECTA, en base a la Ley Orgánica de Municipalidades, la cual establece: 

“Los municipios tienen como función el desarrollo, implementación y evaluación de acciones 

relativas a la seguridad pública, incluyendo la firma de convenios para la aplicación de planes de 

reinserción a nivel local”.  

 

Seguridad Pública de Las Condes, entiende que la seguridad no solo es desde la prevención y desde 

el control situacional, sino que también, son necesaria las instancias de estrategias de reinserción, 

porque desde ahí se puede prevenir la   reincidencia delictual. 

 

Señalar también que Chile cuenta con una política pública de reinserción social, que no ha sido 

actualizada desde el año 2017. En este documento se destaca el rol de los municipios en el 

desarrollo de planes post penitenciarios que complementen y fortalezcan la labor de Gendarmería 

en dichas temáticas. 

 

La Municipalidad de Las Condes a través de la Dirección de Seguridad Pública en el año 2021 

celebra un convenio con Gendarmería, el cual implica la derivación de personas que pertenecen a 

la comuna de Las Condes, donde desde ahí se ha realizado un trabajado complementario y 
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coordinado con los delegados del CRS Oriente. Se espera que este convenio pueda seguir 

funcionando en lo que queda del año 2022 y para el 2023, también entendiendo, que el trabajo que 

se ha desarrollado con ellos dio muy buenos resultados. 

 

En ese contexto, la Municipalidad de Las Condes, a través de Seguridad Pública, desarrolla  una 

estrategia de tratamiento y apoya al infractor de la Ley, personas que tienen antecedentes penales 

o que tienen alguna condición de vulnerabilidad y, se desarrolla este trabajo en función de dos 

áreas de acción:  reducir  el riesgo de reincidencia y además fomentar la reinserción o integración 

social ya que de esta forma se reduce el número de personas que vuelvan a delinquir, previniendo  

el delito, eje fundamental de esta dirección. 

  

A modo de información y conocimiento, el Centro de Integración Social Conecta se inicia en el 

mes de octubre del año 2020, a través de la firma de un convenio de colaboración entre la 

Municipalidad de Las Condes y la Corporación Cimientos, pertenecientes a la Cámara Chilena de 

la Construcción, organismo que cuenta con una vasta trayectoria en intervención con población 

infractora de Ley. 

 

El Centro CONECTA está conformado por un equipo multidisciplinario, compuesta de psicólogos, 

trabajadores sociales, terapeutas ocupacionales, más un profesional administrativo. 

 

El trabajo se divide en tres niveles: 

 

• Diagnóstico: IGI, ASSIST, Redes, Ocupación –Laboral 

• Plan de intervención Personalizado. 

• Ejecución de intervención en ámbito individual, gestión de redes, habilitación educacional 

y ocupacional-laboral. 

 

 Se realiza un diagnóstico integral a los usuarios directos del centro, a través del cual se abordan 

las distintas áreas de las personas: desde la individual, familiar, comunitaria y redes. Para realizar 

este diagnóstico se ocupan distintos instrumentos que les sirven para tener un diagnóstico mucho 

más detallado sobre todo en el área criminológica. 

 

• Diagnóstico IGI:  Este instrumento es el mismo que ocupa Gendarmería para evaluar el 

riesgo de reincidencia delictiva. 

• Diagnóstico ASSIST:  Este instrumento les permite tener una mirada más bien general, 

cuando existe un consumo problemático y desde ahí poder tomar algunas decisiones en 

función de eso, señalar también el apoyo de SENDA en aquellos casos más complejos 

cuando tienen un consumo problemático. 

• Diagnóstico Redes:  Permite ver cuáles son las vinculaciones que tiene el usuario. Tanto 

redes personales, como familiares e institucionales. Los centros comunitarios se consideran 

como una de las principales redes institucionales de apoyo para los usuarios del centro. 

• Diagnostico Ocupacional y Laboral: La Terapeuta Ocupacional evalúa la organización y 

rutina diaria del usuario, como la experiencia laboral, incluso temas educacionales, 

entendiendo que muchos de usuarios de Centro Conecta no han completado su nivel de 

escolaridad de enseñanza media.  

 

Una vez realizado este diagnóstico integral, se elabora un Plan de Intervención personalizado con 

todo el equipo de trabajo y es presentado a los usuarios directos. 
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Una vez realizado el Plan de Intervención se ejecutan las intervenciones las que como se 

mencionaron van enfocadas al ámbito individual, gestión de redes, habilitación educacional y 

ocupacional - laboral. 

 

El objetivo general es consolidar el modelo de intervención comunal para la inserción socio-educo- 

laboral y de empleabilidad sostenible de personas que tienen algún conflicto con la justicia o están 

en condiciones de vulnerabilidad, que sean residentes de la comuna de Las Condes, consecuente 

con los lineamientos de la Dirección de Seguridad Pública, relativos a la prevención del delito. 

 

Se señala, que si bien el Centro CONECTA se abordan temas de reinserción social, en el año 2022 

también se incorporó el usuario de población vulnerable en general, no necesariamente en conflicto 

con la Ley, pero sí bajo una mirada de prevención. En este contexto, existe una diferencia en el 

perfil de los usuarios, uno focalizado en la prevención y otro en la reinserción social. 

 

Lo anterior, hizo que se diseñara un modelo distinto de intervención, en distintos niveles, ya sea 

de profundidad y de intervención en cada uno de ellos. 

 

• Prevención Primaria focalizada en la prevención: Aquellos usuarios, que tiene que ver con 

todas las personas en condición de vulnerabilidad, provenientes de contextos socioculturales 

criminógenos, ya sea que viven en un barrio en que existen personas en conflictos con la 

justicia o en sectores más conflictivos. 

 

• Prevención secundaria focalizada en la prevención:  Aquellos usuarios en condición de 

vulnerabilidad y con presencia de situación de riesgo socio delictual o vinculados a personas 

(familiares y adultos). 

 

• Prevención Terciaria focalizada es disminuir la reincidencia delictual: Aquellos usuarios con 

antecedentes de conflictos con la justicia penal en algún momento de sus vidas /adolescentes 

y adultos). 

 

El modelo integral cuenta con un equipo multidisciplinario que aborda las intervenciones 

que se realizan en el centro. La intervención apunta a las siguientes áreas: 

 

• Gestión de redes y orientación en los beneficios estatales. Este trabajo se realiza por la 

Trabajadora Social, quien se preocupa de gestionar, principalmente, con el municipio, los 

beneficios que puedan fortalecer la autonomía de los usuarios. Se a apunta a todas las áreas 

que el municipio y otros organismos puedan prestar algún tipo de ayuda, tales como:  

DECOM, Vivienda, OMIL etcétera. 

• Apoyo psicosocial con un enfoque de género, mirado desde la empleabilidad, para que las 

mujeres puedan tener esta oportunidad de un trabajo sostenible. 

• Apoyar el ingreso a la nivelación de estudios. Esta intervención se considera relevante, desde 

CONECTA, se han dado cuenta que la deserción escolar es importante. En ese contexto, se 

apunta a fortalecer y mejorar la nivelación de estudio. 

• Apoyo para la formalización de emprendimiento. Punto importante es el emprendimiento 

que ha sido algo nuevo que apareció y que también deben de alguna manera abordado. 

• Fomentar la empleabilidad sostenible, bajo un enfoque sistémico. Este elemento es 

fundamental para apoyar el tema de la reinserción social y la prevención del delito. Si las 

personas están ocupadas laboralmente, con una fuente de ingreso estable, con una rutina 

clara de actividad social, hace que salgan del tema delictivo. 
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El equipo multidisciplinario utiliza tres modelos de trabajo como se explicó anteriormente que 

tiene que ver con el área psicológica, a través de habilidades transversales, que apunta a trabajar 

dimensiones, tales como: actitud y orientación procriminal, familiares, pares y salud mental, temas 

que abordan los psicólogos en sus secciones. 

 

La gestión de redes está a cargo de la Trabajadora Social, todo lo que tiene que ver con el mapa 

de red.  Todas las redes que   una persona necesita, como capital social o como un soporte más 

sistémico de apoyo, están focalizadas en el mapa de red que se hace, principalmente, en el 

diagnóstico.  

 

El modelo de ocupación humana (MOH) es abordado por la Terapeuta Ocupacional, donde se 

construye un proyecto ocupacional, ya sea enfocado en la nivelación de estudio o el uso de tiempo 

libre, como también en el tema de la empleabilidad. 

 

Todo lo anterior, se realiza a través de competencias prosociales, construcción del proyecto 

ocupacional e intermediación e inclusión ocupacional ya sea de emprendimiento o formal. Es 

importante mencionar que todo lo anterior, se realiza, a través de una invitación a los usuarios a 

una capacitación de oficio, principalmente del área de la construcción, ya que Cimientos pertenece 

a la Cámara Chilena de la Construcción. Es decir, se realiza   una capacitación de oficio y, en 

paralelo, el equipo de CONECTA hace sus intervenciones. 

 

Los oficios en los cuales se capacitan los usuarios, les permite realizar intervenciones en los 

lugares que se imparten las capacitaciones. Por ejemplo, en la casona, los usuarios han instalado 

piso flotante, mejoraron la techumbre, instalaciones eléctricas entre otros quedando un aporte en 

el centro.  

 

Al término de la capacitación de oficio y de la intervención que realiza CONECTA, los usuarios 

pueden tener una solución laboral o empleabilidad sostenible que lo acompañe en el resto del 

tiempo de reinserción. 

 

Como dato es importante señalar que en el primer periodo donde se creó CONETA 2020 -2021 se 

han atendido 77 usuarios (51) hombre y (26) mujeres con un porcentaje de reincidencia solo del 

6% equivalente a 6 personas. 

 

En el año 2021 del 71 usuario que ingreso al proyecto, el 67,7% terminó su proceso con empleo, 

lo que es un número bastante positivo en cuanto al proyecto social y dentro del 32,3% que no se 

empleó, y el 7% fue por labores domésticas y de cuidados de otros y un 1,4% ingreso a un 

tratamiento reincidencia de drogas. 

 

El 21 de diciembre de 2021, se inició con una nueva capacitación, donde ingresaron 26 persona, 

las cuales están en capacitación y recibiendo alguna intervención ya sea psicológica, ocupacional 

y trabajo en red. Se espera realizará una nueva convocatoria en el mes de octubre, porque se 

encuentra proyectada   una capacitación en diciembre 2022 y un tercer grupo de capacitación para 

marzo 2023. 

 

• Comisión Desarrollo Comunitario  

El señor Harold Fritz, informa que se realizaron dos reuniones de la Comisión de Desarrollo 

Comunitario. La primera se realizó con fecha 28 de agosto del presente año, en la cual se revisó la 

continuidad del arriendo del inmueble ubicado en calle Sherlock Holmes N° 779, cuya propiedad 

es utilizada por el Departamento de la Discapacidad, para el desarrollo de talleres, en los cuales 

participan alrededor de 300 vecinos de Las Condes. 
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La segunda comisión se realizó, con fecha 21 de septiembre, en la cual se revisó la licitación 

llamada para la “Producción y desarrollo de evento de Feria Educativa de mascotas”. Dicha feria 

se realizó en el Parque Araucano los días 1 y 2 de octubre de 2022, cuya actividad fue sumamente 

concurrida. 

 

• Comisión Mixta: Hacienda / Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente  

El señor Claudio Kerravcic, informa que participó en la Comisión Mixta: Hacienda / Desarrollo 

Sostenible y Medio Ambiente, celebrada con fecha 06 de octubre, en la cual don Ricardo Scaff 

presentó la adquisición de papeleros urbanos para ser instalados en las principales vías de la 

comuna, tales como: Avenida Apoquindo, desde Avenida El Bosque hasta la intersección con la 

calle Golda Meir, en ambas aceras; Isidora Goyenechea y Rosario Norte. 

 

La adquisición se va a realizar a la empresa SULO Chile S.A, dado que es el distribuidor oficial y 

exclusivo de estos papeleros en Chile. El costo total de la adquisición asciende a por un valor de 

$34.913.815, Iva incluido.  

 

• Comisión de Educación 

El señor Antonio Gutiérrez, informa que participó en la Comisión de Educación celebrada el 22 

de septiembre, en la cual se revisaron las estrategias de prevención del bullying, producto de una 

situación ocurrida en el colegio San Francisco del Alba, durante las elecciones. Concretamente, en 

un baño del colegio apareció un cartel pegado por una alumna, donde prácticamente anunciaba su 

suicidio por el bullying que recibía de parte de unos profesores, sin identificar el nombre de los 

mismos. El delegado electoral solicitó cerrar el baño. Posteriormente, cuando los alumnos 

volvieron a clases, se encontraron con este cartel y se creó una situación bastante incomoda para 

todos. Actualmente, la Corporación de Educación está realizando una investigación al respecto. 

 

Del mismo modo, la Corporación de Educación está muy preocupada por las discusiones y peleas 

que se crean, entre los alumnos, a la hora de los recreos o a la salida del colegio, por lo que se 

están analizando una serie de medidas, para tratar de remediar cualquier situación que se presente 

a futuro. 

 

• Comisión de Seguridad – 15 septiembre 2022 

La señora Nadia Serrano, informa que participó en la Comisión de Seguridad, celebrada el 15 de 

septiembre del presente, en la cual se revisó por segunda vez la adquisición y servicio de alarmas 

domiciliarias para la comuna de Las Condes, tema que dice relación con los botones de pánico. En 

dicha comisión se realizó un comparativo con la licitación efectuada el año 2016, en que sólo se 

licitó el servicio de alarmas domiciliarias, no la adquisición, lo cual significa que el botón de 

pánico no era de propiedad municipal. Por lo tanto, todos los botones de pánico serán retirados de 

los domicilios de los vecinos, lo que no es menor, porque parte del aumento de esta nueva licitación 

son la adquisición de nuevas alarmas domiciliarias. Los concejales realizaron múltiples preguntas 

respecto de la materia, todas las cuales fueron respondidas por la Dirección de Seguridad. A la 

fecha, existen 19.500 alarmas domiciliarias instaladas en la comuna de Las Condes. 

 

El señor Jaime Figueroa, consulta qué va a pasar con los botones de pánico que sean retirados de 

los hogares de los vecinos. 

 

La señora Nadia Serrano, de acuerdo a lo que explicó en la reunión, entiende que las baterías de 

las alarmas domiciliarias ya cumplieron su vida útil, por lo que esta nueva adquisición coincide 

con el plazo de caducidad de las alarmas. No obstante, esta licitación aún no se lleva a aprobación 

del Concejo Municipal. 
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En esta misma comisión, se revisó un Trato Directo del servicio de alarmas móviles para la 

Municipalidad de Las Condes. Se trata de la continuidad del proyecto de GPS, cuyo nombre 

técnico es alarmas móviles, que fue adjudicado el año 2017 a la empresa NEC Chile S.A. Se 

propone una contratación directa, por un periodo de hasta por nueve meses, por un monto total de 

3.697,5204 UTM IVA incluido, correspondientes a $ 220.353.728, por la continuidad del servicio.  

 

A modo de antecedente, informa que, actualmente, existe una lista de espera de 720 vecinos. En 

cuanto a la efectividad de proyecto, informa que, durante la vigencia del Programa Auto Protegido, 

han sido robados y reportados, a la Central de Comunicaciones de Seguridad, 68 vehículos con 

equipos de georreferenciación, de los cuales se han logrado recuperar 65 de ellos, obteniendo un 

96% de efectividad del programa.  

 

• Comisión de Seguridad – 04 octubre 2022 

La señora Nadia Serrano, señala que también participó en la Comisión de Seguridad celebrada el 

04 de octubre del presente año, en la cual se revisó un cambio de objetivos de la subvención de la 

Unión Comunal de Juntas de Vecinos. Este tema se ha discutido en dos comisiones, el 29 de 

septiembre y el 04 de octubre, donde expuso la señora Carolina Cotapos, Gerente de la Unión 

Comunal. La presentación fue bastante clara y además, dio respuesta a todas las consultas y 

observaciones formuladas en la comisión del 29 de septiembre. 

 

En resumen, se solicita autorizar un cambio de objetivo de la subvención que se otorga a la Unión 

Comunal, en términos de traspasar $90.531.197, del Ítem Remuneraciones al Ítem Apoyo 

logístico, con el objeto de cubrir el gasto de combustible y los empalmes eléctricos de las casetas 

de seguridad. 

 

Del mismo modo, se expuso el Seminario de Diplomado en Seguridad. Se trata de un seminario 

de excelencia que se contempla realizar con la Universidad del Desarrollo. La licitación fue 

publicada en el portal.  

 

Considera una participación de hasta 300 personas En cuanto al valor ofertado, el costo por persona 

asciende a $45.000 y el diplomado por $170.000. Las temáticas del seminario dicen relación con: 

nuevas políticas en seguridad pública, rol de los municipios, prevención del delito en la comisión 

territorial, entre otros. Todos los profesores cuentan con postgrados, en las temáticas específicas a 

tratar en el seminario (prevención del delito, modelo de gestión operativa, prevención comunitaria 

y territorial, prevención comunitaria de población vulnerable, prevención comunitaria con jóvenes, 

etcétera).  

 

El seminario será híbrido y posteriormente, se presentará una hoja de ruta respecto del trabajo 

realizado en esta capacitación. La idea es tratar de cubrir el territorio de la comuna, pudiendo ser 

una persona por centro de seguridad. En total, existen 184 centros de seguridad, con más de 1.800 

dirigentes, quienes, a través de todos los conocimientos que adquieran en este seminario, podrán 

elaborar programas, estrategias barriales que se podrán realizar en conjunto con la Dirección de 

Seguridad Pública. Las personas que participen en este seminario se deben comprometer a 

capacitar a otros. 

 

Los Concejales presentes en la comisión solicitan reunirse con la Directora de Seguridad Pública, 

para efectuar ciertas preguntas puntuales respecto de este proyecto. Dicho tema aún no se somete 

a consideración del Concejo Municipal. 

 

• Comisión de Salud 

El señor Juan Pérez, informa que participó en la Comisión de Salud, celebrada con fecha 22 de 

septiembre, a las 12:00 horas, en la cual se informó respecto de las Bases del Concurso Público de 
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las direcciones de los CESFAM Aníbal Ariztía y Apoquindo, cuya materia es regulada por la Ley 

N° 19.378 que rige el Estatuto Administrativo de los funcionarios de salud de los consultorios. El 

concurso está abierto a todos los funcionarios de la salud que cuenten con experiencia y 

capacitación. La evaluación de los postulantes se realiza por una empresa externa. 

 

En dicha comisión, también se conversó respecto del anuncio efectuado por la Ministra de Salud, 

en cuanto a iniciar la vacunación anual contra el COVID-19, en todo el país, en los grupos 

objetivos. Es así que, con fecha de hoy, hasta el 06 de noviembre, ya se inició la vacunación del 

personal de salud y personas inmunosuprimidas. 

 

• Comisión de Urbanismo 

La señora Marianne Stein, informa que se realizaron dos comisiones de urbanismo. La primera se 

desarrolló el 29 de septiembre, en la cual se presentó el cronograma de la modificación N° 12 al 

Plan Regulador, donde se informó respecto de todos los plazos en que se debe presentar la 

información. Entre otros, el Decreto Alcaldicio debe dictarse en los primeros quince días de 

octubre; la contratación de profesionales se realizará, entre octubre 2022 y marzo 2023 y la 

propuesta de imagen objetivo se trabajará entre octubre de 2022 y junio 2023. 

 

En cuanto a los procesos participativos del COSOC, realizarán talleres la primera quincena de 

octubre de 2022, la primera quincena de enero y marzo 2023. 

 

Los procesos aprobatorios se contemplan llevar a cabo durante el año 2023. 

 

A modo de información, se inserta al acta el cronograma estimado para la modificación N° 

12 al Plan regulador. 
 

 
 

 

En la segunda reunión, el Director de Asesoría Urbana presentó el Plan de Inversión en 

Infraestructura de Movilidad y Espacio Público, en forma global. En general, las observaciones 

que realizaron los concejales y miembros del COSOC, fueron bastantes coincidentes, en cuanto a 

que se contemplaba contratar para el desarrollo de este plan sólo a arquitectos urbanistas, a lo cual 

se recomendó que hubiese una mirada más interdisciplinaria, en términos de contratar a sociólogos, 

ingenieros en transporte y otros profesionales, además de los arquitectos urbanistas.  

 

VARIOS 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, ofrece la palabra en Varios. 
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A) CONSULTA RESPECTO DE FUNCIONAMIENTO DEL COSOC DEL GOBIERNO 

REGIONAL 

El señor Antonio Gutiérrez, señala que desea hacer una consulta a don Jaime Figueroa, ya que fue 

designado, como representante  de a todos los COSOC de la Circunscripción Provincial Santiago 

IV, en el COSOC del Gobierno Regional, si dicho órgano se ha reunido o cómo ha sido su 

experiencia. 

 

El señor Jaime Figueroa, responde que aún no se ha conformado el COSOC del Gobierno 

Regional, dado que aún no se han concretado todas las circunscripciones. Al parecer, el tema de 

la participación ciudadana en la Región Metropolitana y, en Chile, en general, es bastante primario;  

a diferencia de Las Condes, que está bastante adelantada en dicha materia. No obstante, le 

comunicaron que se esperaba resolver el problema la segunda quincena de octubre. Por lo tanto, 

al momento que constituya este COSOC del Gobierno Regional va a informar inmediatamente al 

pleno del COSOC Las Condes. 

 

B) REGLAMENTO DE FUNCIONAMIENTO DEL COSOC  

El señor Jaime Figueroa, informa que la comisión está trabajando en la actualización del 

Reglamento del COSOC. Del mismo modo, el Concejo Municipal está revisando su propio 

reglamento. En este contexto, han tenido varias conversaciones a nivel del Directorio del COSOC, 

donde se realizaron una serie de propuestas iniciales, las cuales fueron enviadas a don Jorge 

Vergara, Secretario Municipal, para su revisión. Posteriormente, será enviado a todos los 

miembros del COSOC, para los efectos de recibir las opiniones y comentarios respecto del mismo. 

Por último, será enviado al Concejo Municipal, para su aprobación definitiva. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, complementa la información, diciendo que, 

con fecha de hoy, mediante Memo N° 5, se envió a don Jorge Vergara, Secretario Municipal el 

documento, para su revisión. Posteriormente, el directorio decidirá la forma en que se va a informar 

al pleno del COSOC. 

 

C) PRESUPUESTO 2023 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, consulta si se va a realizar una sesión 

extraordinaria para opinar respecto del Presupuesto 2023. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, responde que el Presupuesto 2023 fue 

entregado al Concejo Municipal el 06 de octubre, por lo que ahora corresponde que se agenden 

siete u ocho comisiones de trabajo. Depende de la fecha que terminen la comisiones de trabajo, si 

se incorpora el tema en la próxima sesión del COSOC, que corresponde el 8 de noviembre o en 

una sesión extraordinaria, con fecha posterior. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende que no hay más temas que 

tratar, por lo que procede a cerrar la sesión del COSOC. 

 

 

 

 

JORGE VERGARA GOMEZ 

Secretario Municipal 

 

 

 

 

cgce. 


